

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viernes 7 de Noviembre de 1884.

Año XII. Núm. 3.537.

Conspiracion militar

«El Dia» se separa de los demás periódicos españoles en la condenación absoluta, sin distinciones ni atenuaciones, de toda conspiración y de todo procedimiento de fuerza. Los demás periódicos que defienden un partido ó una política determinada, no pueden ser tan absolutos, pues cada uno aprueba ó acata lo que fragua su partido y la aplaude y la ensalza cuando triunfa, mientras que censura y rechaza la urdida ó realizada por su contrario. Y como para nosotros no hay excepciones, dicho se está que condenamos y rechazamos toda la política de conspiración tenebrosa del Sr. Ruiz Zorrilla, que es el hombre á quien queda hoy el triste privilegio de simbolizar, como cabeza, la triste excepción de España entre los países constitucionales y civilizados.

Compartimos hasta hace poco con el Egipto y con algunas Repúblicas del Sur-América, el privilegio de estar gobernados por el último aventurero que lograra sobreponerse á los demás. En Europa somos los únicos desde hace mucho tiempo, y ya no nos quedan imitadores más que en algún desgraciado pueblo de América. Hasta en el Egipto, despues de la intervencion inglesa, se han acabado los coroneles que se pronuncian.

El retraso que en todo progreso ha sufrido España en lo que vá de siglo, no puede ser atribuido seriamente á otra causa que á los procedimientos de gobierno que la han distinguido de otras naciones, antes pequeñas y con muchos menos elementos de prosperidad, y son hoy incomparablemente más ricas y prósperas. En ellas se han construido caminos y canales, ferro-carriles y telégrafos, se ha desarrollado el comercio y se ha impulsado á la industria, que son progresos que subsisten, mientras nosotros hemos levantado instituciones que desaparecieron y hecho constituciones que están sustituidas por otras.

El ejército, en las naciones á que nos referimos, ha podido ser elemento de progreso, limitando á defender las fronteras de la patria, cuando ha luchado para extenderlas; de que haya peleado dentro de ellas un día por un partido que trajera el despotismo y otro por el que se presentara como redentor, sin que la libertad y el orden llegaran por tales medios á hacerse prácticos, de ese no ha habido ejemplo en Europa, muchos años hace, sino en España.

Muy caro lo hemos pagado y lo estamos pagando hasta el presente, reducidos á un papel tanto más triste cuanto que desde de antiguos hábitos de orgullo y de grandeza, aunque latentes, arraigados. Pero que todavía en este estado y no cumplida ni con mucho nuestra merecida expiación, se sueñe y se conspire para traer por medio del ejército, constituyéndose los conspiradores en intérpretes de la voluntad del país, una nueva situación, cualquiera que sea, tan moderada y conservadora como se quiera, la opinión debe condenar, lo como el mayor de los atentados que contra la patria se fraguaron.

La opinión, aunque con lentitud, se va educando, y sabe apreciar hoy de muy

distinto modo que hace algun tiempo lo que al país conviene. Ha aprendido, sí, que tiene que renunciar para siempre á lo que ha sido causa de nuestra desorganización y abatimiento; ha aprendido que ella, y no ningun conspirador de oficio, valido de unos cuantos militares aventureros, es quien debe gobernar; y si entretanto sabe lo que necesita para manifestarse es la sinceridad electoral, que ningun partido hasta ahora ha demostrado querer pensando aprovechar el sistema vigente para gobernar á su vez, la opinion sin partidos acabará por imponerse, ó se pondrá compacta al lado del que le garantice esa deseada sinceridad.

(«El Dia.»)

Manifiestos filibusteros

El vapor «San Jacinto» en Panamá.—Prision del cabecilla Varona y 24 secuaces.—Una proclama.

Sr. Director de «El Dia».

Jamaica 1.º de Octubre de 1884.

Un nuevo atentado de piratería, milagrosamente sofocado, ha tenido lugar en el puerto de Colon (istmo de Panamá) á bordo del vapor español «San Jacinto». Dicho buque acaba de llegar á esta isla, procedente de aquel puerto, con tres dias de viaje, y su capitan me ha referido el hecho que trasmito á usted.

Hallándose el «San Jacinto» en la bahía de Colon el día 25 del pasado Setiembre, con carga y pasajeros, ya listo para hacerse á la mar, se presentó á bordo el vicecónsul español en Colon, acompañado del capitan del puerto y fuerza armada, con un telegrama de nuestro cónsul en Panamá, manifestándole registrase el buque, porque tenia aviso del cónsul en Jamaica de que unos filibusteros cubanos se hallaban á bordo con intenciones «non sanctas».

Efectivamente, verificado el registro se encontró que en los equipajes de los pasajeros habia gran cantidad de rifles, revolvers, pistolas, pólvora, dinamita en cartuchos de zinc, frascos de arsénico y nitroglicerina, y además multitud de proclamas revolucionarias impresas, excitando á la rebelion en Cuba, una de las cuales remito á usted adjunta. Inmediatamente fueron reducidos á prision 25 de los pasajeros dueños de los equipajes, sobre los cuales además se encontraron puñales y revolvers, y fueron llevados á la cárcel de Colon, logrando escapar otros cómplices que no se hallaban todavía á bordo.

Manifiesta era, por lo tanto, la intencion de estos presuntos criminales, de apoderarse del buque, envenenando á la tripulacion y pasajeros, á empleando otros medios de destruccion con que contaban y, dueños del vapor, dirigirse despues á las playas de Cuba, llevando la alarma á nuestra desgraciada Antilla.

El aviso que tuvo nuestro cónsul en Panamá fué dado por su colega de Jamaica, el cual supo que «Varona, llegado á esta isla desde Nueva-York, con mas de 20 filibusteros, no habiendo podido dar aquí su golpe de mano, se habia marchado á Colon con su gente,» y el aviso tan á tiempo dado, frustró el que Varona se apodera-

se del «San Jacinto», y en cambio fuera preso con sus 24 secuaces. Este Varona se fugó de la isla de Cuba no hace mucho tiempo, en cuyos campos habia cometido atrocidades con su jefe Agüero, de quien era ayudante secretario, y que, capturado, pudo escaparse, no se sabe cómo; mas sí que se dirigió á los Estados-Unidos.

Siguiendo lo que el capitan del «San Jacinto» me contó, diré á usted que aquí no paró la cosa. Al dia siguiente se dió á la mar para Jamaica, y despues de veinticuatro horas de viaje, encontró á un bergantin-goleta de tres palos que le salia al encuentro, enarbolando bandera de la independencia de Cuba, haciendo señales que parecian ya convenidas de antemano y tratando en toda la mañana de aproximarse al vapor. Visto que éste no le contestaba, izó despues bandera de los Estados-Unidos y se alejó. El «San Jacinto» á su vez daba todo vapor, para no ser sorprendido, al notar que á bordo de la goleta se veia mucha gente, y alejándose de ella llegó á esta isla ayer tarde, 30 de Setiembre.

Como podrá usted comprender, el golpe que los filibusteros preparaban al «San Jacinto» recuerda las desgracias del vapor «Moctezuma», cuya tripulacion con el capitan y pasajeros fueron bárbaramente asesinados; mas afortunadamente en este caso no tenemos desgracias que lamentar. Entre los presos hay dos ó tres que estuvieron en el asesinato del «Moctezuma», lo que corrobora mas el fin que esperaba al «San Jacinto».

En esta isla, así como en toda la América Central y Estados-Unidos, existen perfectamente organizados clubs ó juntas separatistas, las cuales recolectan bastantes cantidades de dinero que destinan á expediciones filibusteras; y su propaganda, excitando á marchar á los campos de Cuba, en estos momentos ha tenido eco en todos, que se aperceben á reconcentrarse en las islas más próximas á la de Cuba.

Segun noticias que publican los periódicos de ésta, han salido de Nueva-York los cabecillas filibusteros Antonio Maceo y Máximo Gomez con gran número de sus partidarios para Cayo-Hueso, donde les espera una acogida entusiasta. El otro cabecilla, Bonachea, con hombres y armas está en esta isla, esperando solo un aviso de los suyos en Cayo-Hueso y seguir los pasos criminales de Agüero. Si antes no ha ejecutado su propósito, añade esta prensa, es debido á la vigilancia que sobre él ejercen el cónsul en Kingston y los cañoneros de guerra «Almendares» y «Descubridor» que recorren además estas aguas protegiendo nuestra marina mercante por si tratan de dar otro golpe de mano.

Estas son las noticias que circulan de boca en boca y por la prensa de esta isla; y como son de gravedad y están confirmándose con hechos como el del «San Jacinto», nada me extraña que si el gobierno no pone un pronto remedio al mal, reclamando con energía á la nacion de cuyas islas parta cualquiera expedicion filibustera, Cuba será pronto teatro de nueva guerra, ó por lo menos sus campos se verán infestados de criminales que sembran

rán la destruccion y la ruina por todas partes.

LA PROCLAMA

Con la correspondencia anterior hemos recibido el documento que menciona nuestro corresponsal. Entristece ver escrito en idioma castellano semejante fárrago de insolencias y palabras mal sonantes contra la nacion española; es imposible el empleo de un lenguaje menos culto.

A la cabeza de la proclama hay un escudo de la República cubana y luego estos encabezados:

Primer contingente dinamitero en campaña

A los cubanos y habitantes de Cuba

Compatriotas:

La gloriosa bandera de nuestra revolucion por la independencia se levanta de nuevo á impulso de los vientos de la libertad en los ensangrentados campos de la patria, ostentando iluminados por la estrella redentora los laureados nombres de Carlos Manuel de Céspedes, Pedro Fiqueredo, Ignacio Agramonte, Francisco V. Aguilera, Angel del Castillo y tantos y tantos mártires que generosa y heroicamente por nuestro bien y honra murieron. Y vosotros los que sufris los vejaminosos actos de un gobierno tan torpe y venal como es el débil que os humilla.

Siguen luego ocho párrafos encabezados «Habitantes de Cuba, Compatriotas, Hermanos, Dignos hijos de Cuba, Cubanos que defendeis la dominacion española, Españoles, Extranjeros y Amantes de la Libertad en general.» Este último párrafo empieza así:

Contribuid al bien de la humanidad, protegiendo la república de Cuba.

¡A las armas, habitantes de Cuba!

Nuestro enemigo está impotente.

¡Viva la república universal!

F. Varona Tornet,

Coronel, Jefe del contingente.

Campos de Cuba de 1884.

(La fecha está como se indica en la línea anterior.)

La carta de nuestro corresponsal en Kingston y la proclama de que damos cuenta son pruebas de que los enemigos de España se muestran envalentonados para volver á encender la guerra en Cuba, aprovechando las tristísimas circunstancias presentes. Ante tales síntomas, desójese el Gobierno de optimismos, estudie las manifestaciones de descontento en aquel país, seguro de que estando satisfecho y próspero no ha de dar el menor apoyo á ninguna empresa separatista, y de que el mejor medio de vencer á los insurrectos es hacer con vigor las reformas que piden los leales, sintetizadas en las aspiraciones del Casino Español de la Habana, y que por el momento se concretan en estas dos: Reduccion de gastos y tratado de comercio con los Estados-Unidos.

La catástrofe de Huete

Sr. Director de «El Correo».

Mi querido amigo: Daré á Vd. noticia

de la gran catástrofe, mejor dicho, de la verdadera hecatombe que tiene consternada y llena de luto á esta ciudad.

Tras seis años de relaciones, contrajeron matrimonio anteayer José Olivares y Jerónima Lopez, joven agraciada de veinte años, hija del capataz de peones camineros.

Después de la comida, se trasladaron los nuevos esposos y sus acompañantes, á casa de otro peon, Ecequiel Millan, á bailar.

Una entrada más larga que ancha. Al fondo y á la derecha una escalera de malas condiciones. En el piso alto una salita con otra más chica contiguas, con dos diminutas ventanas á unos 5 metros de altura, y en este reducido espacio, unas sesenta personas reunidas.

A cosa de las siete de la noche principió el incendio en unos nueve haces de cáñamo apilados á la derecha de la puerta de entrada. Es evidente que no fué intencionado. No cabe la más pequeña duda. Hijo solo de la casualidad ó quizá de alguna imprudencia que no ha sido dado comprobar.

Las llamas ascendieron al momento por la escalera favorecidas por la corriente que penetraba por la puerta de la calle, y el humo invadió instantáneamente las habitaciones superiores, siendo imposible el acceso por la escalera y sin dejar otra huida practicable que las dos pequeñísimas ventanas de que he hablado.

Descender á detalles del pánico que se apoderó de aquellas gentes encerradas en tan reducido espacio, es imposible.

Apareció una cuerda en la ventana que proporcionaron desde fuera. ¿Quién? Misterio insondable. Por allí ascendieron unos y bajaron otros. Por allí se extrajeron las víctimas.

Bien pronto cadáveres se confundieron en una gran planicie con seres tenidos por muertos y que pudieron ser restituidos á la vida. El dignísimo juez de instrucción, las autoridades todas, los médicos, el clero, la Guardia civil, el vecindario en masa, rivalizaron en celo.

Un ciego no sabe explicar lo que le pasó, ni determinar en dónde se hallaba. A tientas, halló una ventana, saltó y sufrió una contusión de bastante importancia en la cabeza.

Un niño sufrió la rotura de un brazo y la dislocación del otro.

El recién casado fué uno de los primeros salvados, pero luego pudo más su corazón que su cabeza; escaló la cuerda, aunque trataron de impedirle varias personas, penetró de nuevo en aquella atmósfera mortífera, y no la abandonó hasta que se convenció de que era imposible la salvación de su mujer y una hermana.

Un angustiado padre trepó también, tropezó con las ropas de una mujer; la cogió en sus brazos, la bajó, y cuando la dejó por muerta entre otros cadáveres, vió que era su hija. Hoy vive fuera de peligro. Sin su padre hubiera muerto.

Adoración Canillo, preciosa joven de diez y ocho años, de rostro ovalado y nariz aguileña, vió que su novio Pedro Corpa estaba á puntos de obtener la salvación, y alargándole los brazos, le dijo: «¡Pedro no me abandones!» Pedro se arrojó á ella con cariño, y respondió: «No temas, que será de mí; lo que de tí sea», y los dos murieron abrazados.

Sería interminable la serie de actos heroicos realizados.

Horroriza ver la fila de 27 cadáveres vestidos con sus mejores galas, 21 hem-

bras y seis varones, en su mayor parte jóvenes, cuyos rostros no ha desfigurado la muerte. Solo un anciano ha fallecido de quemaduras; los demás han sucumbido por asfixia.

Parte el alma oír los lamentos de padres y hermanos que han perdido seres queridos.

Un ayudante de caminos, ha visto morir á sus dos únicos hijos; una madre ha perdido una de dos hijas lindísimas que tenía, y la otra salvada milagrosamente se encuentra en cama bastante congestionada por efecto del principio de asfixia que sufrió, y mueve lástima ver á esta joven más hermosa que de ordinario por el arrebató de la congestión balbuceando al oído de su madre esta frase lastimera: ¡Madre, no llores! En este momento me dicen que se ha agravado.

No es extraño que los hombres se hayan salvado en la mayoría, y que las mujeres hayan sido las asfixiadas.

Un detalle. Las mujeres que se han salvado han sido ordinariamente las extraídas del lugar en último término. La que cayó, ó se dejó caer en tierra pronto, se salvó más fácilmente, porque el humo fué menos denso cuanto más bajo. Es natural.

El gobernador civil, D. Antonio María Orfila, el fiscal de la Audiencia, D. Ernesto Gisbert, el teniente alcalde de Cuenca, D. Manuel Pajaron, y el diputado provincial D. Juan José Jaramillo, vinieron precipitadamente á esta ciudad, examinaron los cadáveres, reconocieron la casa, visitaron una por una todas las moradas de aquellos que se veían en cama ó habían sufrido la pérdida de algun pariente, los consolaron en lo posible y levantaron el espíritu de la población, muy abatido, y esto en medio de incesante lluvia y sufriendo los efectos del temporal. El gobernador convocó á sesión al ayuntamiento é inició la idea de una suscripción. En una palabra: que se ha hecho cuanto humanamente cabe.

Hay algunos heridos y contusos, y sobre todo muchos congestionados, que no saben dar razón de lo que les pasó, ni saben cómo, cuándo ni por dónde fueron sacados.

Es posible que el número de víctimas vaya aumentando, dado el estado de los enfermos.—El Corresponsal.

Huete 1.º de Noviembre.

PARIS 2 NOVIEMBRE

El «Tageblatt» cita las palabras que acerca del resultado de las elecciones ha pronunciado el príncipe de Bismarck en presencia de algunas de las personas de su mayor intimidad: «El aumento de votos de los socialistas, ha dicho el canciller, ofrece menos inconvenientes que si esto mismo sucediese tocante á los progresistas. La derrota de estos últimos ha sido el constante objeto de la política del gobierno. En cuanto á los socialistas, en cualquier tiempo se podrá dominarlos.»

«No puede ya dudarse hoy, dice la «Liberté», de que al ofrecer mediación para terminar el conflicto pendiente entre Francia y la China, Inglaterra no ha obrado por sí propia.

Las noticias llegadas al palacio del muelle de Orsay permiten afirmar que lord Lyons ha hecho con dicho objeto, á instancias del gobierno chino, proposiciones al presidente del Consejo de ministros y ministro de Negocios extranjeros.»

Escriben de Constantinopla que la Puerta Otomana, profundamente ofendida porque no se la ha invitado á tomar parte en la Conferencia de Berlin, tanto mas cuanto que el Sultan posee grandes territorios en Africa, está dispuesta á protestar contra la reunion de dicha Conferencia.

De una correspondencia de Roma publicada por «Le Monde»; tomamos lo que sigue:

«La situación política de Italia en el interior no es menos triste que en el exterior.

Esta altiva Italia á que Gioberti se atrevió á predecir la primacía sobre todas las naciones, no tiene hoy otra primacía que la del crimen, como se confiesa oficialmente en la memoria que el director general de cárceles, señor Beltrani Scalia, ha dirigido al señor Depretis.

En la página 17 de este documento se dice que «si se compara el número de delitos y de presos de Italia con los de otras naciones civilizadas, se ve cuan triste primacía corresponde á Italia». En la página anterior justifica el citado director de cárceles este aserto con los siguientes datos:

«Tenemos en Italia 325 cárceles, con una población media constante, á cargo del Estado, de 40,000 presos encausados y de 32,000 sentenciados. Entre estos últimos hay mas de 5,000 condenados á trabajos forzados perpétuos y 1,800 á mas de veinte años de la misma pena. El movimiento anual de presos, esto es, de los que al fin del año han entrado en la cárcel y de los que han salido de ella es de 800,000. Los empleados destinados á la custodia de presos son en número de 5,290 y además hay 400 empleados de la administración de cárceles.

Tenemos 95 establecimientos penitenciarios, en algunos de los cuales florecen algunas industrias, al paso que en otros falta trabajo suficiente. El sosten de estas industrias cuesta 3,400,000 francos, y los cinco millones de francos que producen por término medio los absorben los gastos de contabilidad.

Telegrafías de Paris con fecha del 27 á la «Correspondencia política de Viena»: «El objeto de las deliberaciones que han tenido con lord Granville los embajadores de Francia y de Alemania, era terminar algunos trabajos preliminares de la Conferencia de Berlin. Se asegura que se ha establecido un acuerdo respecto de la cuestión del Níger y que Alemania y Francia, á fin de atestiguar su buena disposición de ánimo hácia el gobierno inglés, han consentido en que no se discuta esta cuestión en la conferencia.»

Escriben de Czernowitz (Galitzia) que unos hombres que se cree son anarquistas, han atacado el consulado ruso, arrancado de él la bandera rusa y roto los cristales de las ventanas del edificio.

Lord Northbrook llegó el viernes último á Marsella á bordo de la corbeta «Iris». Después de los saludos de costumbre, desembarcó el ministro inglés y la corbeta hizo rumbo en seguida para Malta.

El cónsul de Inglaterra recibió á lord Northbrook, quien no hizo mas que atravesar Marsella, y se puso en marcha por la noche en el tren rápido en dirección á Paris y á Londres.

El primer lord del almirantazgo inglés, acompañado de su secretario el capitán Beaumont, llegó á Paris el día 1.º de este

mes, á las diez y doce minutos de la mañana.

Lord Northbrook se encaminó directamente al palacio de la embajada de Inglaterra, en donde se le tenían preparadas ya habitaciones. A su paso por Paris, no vió, según dice la «Patrie», á ningún personaje político francés. Partió para Londres á las siete de la noche.

El día 1.º de este mes llegó á Paris la princesa Dolgoroucki Fourieffski con ánimo de permanecer en dicha ciudad durante algunos años á fin de velar por la educación de sus hijos.

La viuda de Alejandro II se hospedó en la fonda de Haussonville, que se amuebló de un modo sencillo, pero digno de la persona que debía habitarla.

La yerba de la viruela

El periódico oficial de Oaxaca, Méjico, ha publicado con este título un artículo muy interesante sobre una planta á la que atribuye valiosas propiedades curativas, como específico para la curación de la viruela. La importancia del asunto justifica la reproducción de las palabras del diario mejicano, que dice así:

Esta maravillosa planta, si algun tiempo fué examinada y aplicada para la curación de la viruela, parece que el método, las cantidades ó no sabemos que causa produjo un éxito apenas perceptible. Hoy que ha vuelto á repararse sobre sus excelentes propiedades médicas, precisamente como específico para el tratamiento de la viruela, podemos manifestar: que el empleo que se ha hecho de ella en los diversos ensayos que ha practicado la Escuela de Medicina de Méjico, ha producido los resultados mas satisfactorios.

Algunas arrobas se remitieron al señor general Porfirio Diaz, no hace mucho, y hoy se le prepara ya una remisión de cuatro quintales.

Creemos que del estudio que se haga de esta planta, que hasta ahora parece tener todos los caracteres de un maravilloso específico, corresponderá á la Escuela de Medicina de Méjico la gloria de haberlo presentado al mundo entero, sujeto á las fórmulas y reglas de la ciencia, para alivio de la humanidad doliente, y al Estado de Oaxaca el orgullo de poseerla entre la riquísima vegetación de sus vírgenes selvas.

Acaso nuestros aborígenes la hayan empleado con pleno conocimiento de un éxito seguro, pero en la actualidad, su uso apenas es conocido, y por consiguiente, se ignoran en lo general sus benéficas propiedades.

Insertamos enseguida las instrucciones que sobre aplicación de esta planta medicinal, remitió al gobierno el ciudadano jefe político de Villa Alta, tomándolas de algunos particulares que suelen usarla.

«Secretaría del Gobierno Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca.—Jefatura política del distrito de Ocampo.—Estado de Oaxaca.—Instrucciones de la manera como se hace uso de la planta conocida con el nombre de «Viruela».

«Si los atacados de la enfermedad de la viruela son de la edad de siete años para arriba, se les dará por una ó dos veces una horchata sobrecruda de la hoja de dicha planta, que será media libra bien molida, y se endulzará con cuatro onzas de azúcar, con lo cual se conseguirá que la viruela no se desarrolle ó que desaparezca inmediatamente si es que ya brotó al paciente.

A los jóvenes de dos años y medio, para seis, que sean atacados de la propia enfermedad, se les dará la misma horchata, que se compondrá de cuatro onzas de la hoja de la referida planta y dos onzas de azúcar. A los mismos de un mes de nacidos hasta la edad de dos años, se les dará á tomar por una ó dos veces cuando les comience la enfermedad de la viruela, la mencionada horchata, que se compondrá de dos onzas de la hoja de la espresada planta, y una onza de azúcar.

Para hacer la horchata no se necesita que la hoja de la planta de la viruela esté verde y fresca, pues sirve tambien la hoja seca mojado esta al molerla».

(«Las Novedades»).

Gacetilla

Harta razon teniamos al asegurar en nuestro número del martes, que los seis dias fijados por la Instruccion de impuestos vigente para hacer efectivas los contribuyentes sus respectivas cuotas, no era plazo suficiente, á no ser que con sus puños se proporcionasen sitio de preferencia en la Sucursal del Banco.

Si bien los numerosos contribuyentes que en los dos últimos dias han aportado al Erario las sumas que se les exigen, no han hecho uso de las armas que Dios á todo hombre ha dotado, en cambio las amenazas é imprecaciones se sucedian que era un contento, pues la imposibilidad material de verificarse en tan corto tiempo la recaudacion ha hecho que se viese el local que ocupa dicha sucursal, atestado de personas que, rabiando al ver que inutilmente perdian el tiempo cuando el trabajo las llamaba á otra parte y cansados de estar en pié por espacio de cuatro ó cinco horas, protestaban contra tal castigo no merecido, y esperaban apretadas y sudando el quilo, á que les tocase el dichoso turno.

En la mañana de hoy ha fallecido D.^a Juana Vila madre política de nuestro querido amigo, D. Julian Soriano, Gefe de la estacion telegráfica de esta ciudad. (Q. E. P. D.)

Acompañamos á la familia de la finada en el justo dolor que le habrá causado tan irreparable pérdida.

Tenemos entendido que en breve será relevado el Gefe de carabineros de esta Isla, que tiene establecida su residencia en Ciudadela.

Anoche volvió á llover copiosamente en esta Ciudad. Tenemos noticias del interior de la Isla, y la tierra está completamente mullida y sazónada, al igual que en el término de esta Ciudad. Los pastos lozanos y abundantes, con gran contento de los payeses.

Nos escriben de Alayor, que el lunes último se dió fin en aquella parroquia, al solemne novenario que anualmente se celebra en la misma en sufragio de los difuntos. Los sermones de ánimas han estado á cargo de los Rdos. Cura Económico, D. Lorenzo Pons y D. Miguel Fuxá, no pudiendo predicar el del domingo, por hallarse indispuerto de la garganta, el Rdo. D. Juan Riudavets, Coadjutor de la citada iglesia, quien en todas las funciones del novenario, habia

prestado su concurso, contribuyendo á su mayor lucimiento.

Esta noche se pone en escena, en el Teatro principal de esta Ciudad, la ópera «Rigoletto», y segun noticias, la semana próxima se representará «Crispino e la Comare», para lo cual se están haciendo los debidos ensayos.

Mantenemos, por ser exacto, el primer suelto de gacetilla de nuestro número de anteayer, en que dimos cuenta de no haber querido insertar, en uso de nuestro derecho, el remitido á que dicho suelto hace referencia, tal como está concebido.

El Casino «Circo Industrial» inaugurará el domingo próximo la temporada teatral de 1884-85, poniendo en escena las piezas en un acto «Lazos de amor y amistad» y «La partida de ajedrez» y la zarzuela cómica en un acto «Picio, Adan y Compañia.»

En el desempeño de dichas obras tomarán parte la primera actriz D.^a Elena Gutierrez, contratada por la referida sociedad, y algunos aficionados sócios de la misma; sabiendo que se trata tambien de adqnrir una dama jóven, la cual debe llegar á esta Ciudad dentro breves correos.

Ya tienen pues, los sócios del Circo al igual de los de las demás sociedades, donde pasar con sus familias las largas veladas del próximo invierno.

Estos dias empezará el servicio de pan por la Administracion militar para jefes y oficiales del ejército en esta plaza. Ochenta y tres son las familias que lo han solicitado.

Tiempo vario, tiempo peligroso.—Perjudica el mucho abrigo, porque favorece la produccion del sudor, y su rápida supresion ocasiona fuertes y variados catarros. No se puede andar muy ligero de ropas, porque la humedad ó los vientos del Norte enfrían la piel y congestionan los órganos profundos.

Dice la «Correspondencia de España:»

Nuestro cónsul en Orán ha llamado una vez mas la atencion del gobierno sobre lo miserable de la situacion que aguarda y pesa sobre los que emigran á aquel territorio.

Esta emigracion de nuestros compatriotas, en especial procedente de la provincia de Almeria, se estima en 50,000 personas, sin contar los transeuntes, tambien numerosos.

El cónsul, en vista de la continuidad de tan deplorable emigracion, que solo reserva á los interesados terribles desengaños, propone, segun tenemos entendido, que se coarte exigiendo para emigrar pasaporte y fijando en 50 pesetas el coste de este documento, que se habria de mandar fuese refrendado por el consulado de Francia. Además, recomienda el cónsul que se recuerde al gobierno francés el cumplimiento del convenio consular de 1862, que impone á todo español residente en Argelia la matricula consular.

El cónsul hace notar que una gran

parte de la emigracion la componen pobres de solemnidad, que viven de la caridad pública y acuden continuamente al consulado y á la *maire* francesa en demanda de socorros.

Segun un periódico de Palagruell, á siete millones se hace subir la cantidad de sardinas y anchoa pescada solamente en la cala de Lanfranch en la noche del domingo al lunes pasados, por medio de los varios *Bolitches á la encesa* que allí hacen cerco.

Se agotó hasta la sal de los depósitos y de todas las droguerías y se vendieron á centenares de miles de anchoa en las poblaciones vecinas.

Dentro de breves dias verá la luz pública en Barcelona un folleto escrito por don Pedro A. Torres, ex-director general de Beneficencia y Sanidad, para probar con datos irrecusables que no ha existido un solo caso de cólera morbo asiático en aquella provincia, durante el último verano y demostrar los incalculables perjuicios ocasionados á los pueblos con los acordonamientos y cuarentenas.

Se ha celebrado en Amsterdam el segundo centenario de la invencion del dedal. El primero fué fabricado en octubre de 1684 por el platero Nicolás van Benschoten, que lo inventó para resguardar el dedo de la dama de sus pensamientos, llamada *Mevrouw van Reusselaar*. La industria inglesa fué la primera que se apodoró de la idea del platero de Amsterdam. Los mas bellos detalles se fabricaron en China, donde se les daba la forma de una flor de lothus.

Ayer quedaban fondeados en el Lazareto purgando cuarentena 32 buques con 363 tripulantes y 40 pasajeros. Entraron 2 buques con 61 tripulantes y 7 pasajeros y salieron 4 con 76 tripulantes y 4 pasajeros.

SUSCRICION para costear la imagen de San Sebastian y dosel.

	Ptas.
D. Juan Prats	2'50
Una devota de S. Sebastian	1'00
D. C. Parpal	2'00
D. ^a Juana Vinent	2'50
A. B. y familia	5'00
Sras. Hermanas Basellini	2'50
D. Francisco Cimarro	1'00
M. F.	5'00
F. S.	1'00
P. P.	2'50
D. Narciso Moncada	1'00
» Fulgencio Duarte	1'00
» Victoriano Garzon	1'00
» Jacinto Millet	1'00
» Ramon Rico	1'00
» Francisco Lopez	1'00
» Bernardino Puente	1'00
» Rufino Millet	1'00
D. ^a Isabel Masó de Rico	1'00
V. F. M.	2'50
D. ^a Agueda Belgrane y Servera	0'50
K. X. Q.	2'00

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 6.—1'5 t.

Ha terminado el Consejo de Mi-

nistros en el cual se ha tratado de los asuntos del Congo, de la conferencia de Berlin y del tratado de comercio con los Estados Unidos. Se ha dado cuenta de algunos nombramientos de Ultramar, entre otros, de los Secretarios Generales de Cuba y Puerto Rico á favor de los señores Cassa y Setheu. Tambien se ha enterado el Consejo, del nombramiento del Gobernador de Guipúzcoa y de haber adquirido el Ministro del Ramo material para la construccion de buques. Se ha inventado un aparato para dar direccion á los globos; el inventor es un ingeniero español.

4 p. 69'80.

Madrid 6.—1'20 t.

Hácese muchos comentarios sobre los artículos que ha publicado el periódico «El Globo», combatiendo las ideas socialistas. Se cree que el autor de dichos artículos lo es el ministro posibilista, Sr. Moreno Rodriguez.

Ha llegado á Madrid el duque de la Torre.

Segun las últimas noticias recibidas, continúan las inundaciones en Alicante, Valencia, Murcia, Málaga, Albacete y Almería. Han ocurrido varias desgracias, y los males causados por dicha catástrofe son de consideracion.

Madrid 6.—9'30 n.

El proyecto de ley de clases pasivas perjudicará en poco á los empleados que están en el goce de derechos legitimamente adquiridos.

Insistese en que el Sr. Cleveaud ha triunfado en las elecciones de Presidente en los Estados Unidos.

4 p. 59'65.

Madrid 6.—9'75 n.

Han conferenciado los Sres. Foster y Albacete.

Es falso que el Sr. Ruiz Zorrilla se halle en Portugal.

Oficialmente se ha declarado la existencia del cólera en Paris. Ayer ocurrieron nueve casos de dicha enfermedad, cuatro de ellos fulminantes.

Madrid 7.—12'15 m.

En la reunion que ha celebrado el Círculo izquierdista han pronunciado discursos los Sres. Dávila, Linares Rivas, Lopez Dominguez, Montero Rios, Balaguer y Becerra. Con motivo del viaje á Andalucia del General Lopez Dominguez han estado conformes dichos oradores en afirmar que existen en provincias valiosos elementos; han recomendado la unidad y la tranquila propaganda de las ideas que sustenta el partido. De este modo, han dicho se arrostrará la opinion y se conseguirá un triunfo duradero, durante el cual se protegerán los intereses de la Patria y se restablecerán los principios de la Constitucion de 1869.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Rufo ob. y san Florencio ob. y conf.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de los Dolores en santa Maria.

Continúa en la Parroquia de Sta. Maria el piadoso Novenario consagrado al eterno descanso de las pobrecitas Almas del purgatorio, al anochecer. Por la mañana á las 5 y media se practica como en años anteriores la devocion práctica del mes de Noviembre dedicado al alivio de los Difuntos.

Tambien se practica por la noche, en la Ayuda-parroquia de la Concepcion.

Santo de mañana.

los Cuatro santos mártires coronados.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 6.

De Marsella Vapor «Martos» capitan don Miguel Cano con 27 trips. 1 pas. y lastrez

De idem Vapor francés «Gergobia» capitan Mr. A. Bernabís con 34 trips. 6 pasajeros y efectos.

Despachados el 7

Para Cadaqués Polacra Goleta Esperanza capitan D. Francisco Plá con 7 trips. y lastre.

Para Santa Pola Laud «Monte Carmelo» patron Francisco Botella con 8 trips. y efectos.

Para Palma Laud «San José» patron Jorge Ferrer con 7 trips. y lastre.

ANUNCIOS.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de 1.ª Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el dia nueve de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana, se venderá en pública subasta simultaneamente en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Ciudadela, siendo la postura competente y á lenor de las condiciones que quedan de manifiesto en uno y otro Juzgado, un huerto de regadio con noria de cabida de unas 2 barcillas sembradio y una porcion de terreno secano de unas doce cuarteras sembradio con boyera y era, bajo el tipo de 15.655 pesetas y 2 céntimos ó sean el 15 por ciento menos de su tasacion, situada dicha finca en el término de Ciudadela y punto denominado «Canals dels Horts»: pues así lo tengo mandado á voluntad de los interesados en virtud de providencia de hoy. Dado en Mahon á 6 de Noviembre de 1884.—Enrique del Todo.—Ante mí Juan Pons, Esno.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 Noviembre.

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete dividido en décimos á 3 ptas. uno distribuidos en 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
1 de 5.000	5.000
16 de 2.500	300.000
1526 de 300	367.800
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.300 para el premio segundo	2.000
Mahon 8 de Noviembre 1884.—El Administrador, P. J. Hernandez.	

Subasta

El Domingo dia 16 del actual á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu tendrá lugar la vente en licitacion verbal de la casa número 65 de la calle del Arraval de esta ciudad, bajo el tipo de 6000 pesetas.

Para vender

Lo está la casa número 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario Don Francisco Andreu.

ACEITUNAS SEVILLANAS

Se encontrarán de superior calidad á 4 reales vellon el kilo en el establecimiento

Portal de LA VID Número 20

GRAN NOVEDAD EN

ESTERAS

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son, de pita alombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de Coco. Asi mismo se espera otro grande y variado surtido.

17. Plaza Principe 17.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

En dicho establecimiento se acaban de recibir los ricos Quesos Gruhier y Holanda, Salcichones de vich, Datiles de Berberia y un completo surtido de conservas Alimenticias, Vinos y Licores nacionales y extranjeros de todas clases. Cera labrada de superior calidad.

QUÍMICA INDUSTRIAL Y AGRÍCOLA

Tratado teórico práctico para uso de los Físicos, químicos, ingenieros, industriales, fabricantes, productores químicos, agricultores, etc, etc, escrito por el

Profesor R. Wagner

traducido de la 12.ª edición alemana que comprende los descubrimientos mas recientes y aumentado en lo conveniente á los españoles por

Don Julian Ribera y Sanchis

Ingeniero químico

se publica por cuadernos semanales de 8 entregas al precio una peseta cuaderno en el centro de Antonio Sintés—Deyá 4. se admiten suscripciones y se hallan de muestra los primeros cuadernos de dicha obra.

LA MAR!

de manteca de cerdo superior al infimo precio de 4 reales vellon libra.

Miel mahonesa pura á 4 reales vellon libra.

Fideos catalanes y pastas para sopa de todas clases á 13 céntimos de escudo libra.

Almidon de todas clases á precios convencionales y un número de efectos en los que se les ofrecen al público grandisimas ventajas.

17 calle de San Roque 17

esquina á la de Buen-Aire

CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO

1885

4 céntimos de escudo uno.

Se hallan de venta en la Imprenta de M. Parpal calle del Bastion 39, á

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás de señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES PARA 1885

A 4 CENTIMOS DE ESCUDO UNO

Se hallan de venta en la Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.

BAZAR CANET

Calle Nueva 32

Queda expuesta en este establecimiento la numerosisima coleccion de trages hechos para invierno.

Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño forro de lana	á 25 Pesetas
Americanas	á 10 »
Pantalones	á 8 »
Chalecos	á 5 »
Capas	á 50 »
Rusos	á 35 »

Se admiten encargos á la medida

Precios sin competencia

BARCELONA Y SUS MISTERIOS

por D. Antonio Altadill conocido por el seudónimo de Antonio de Padua

Segunda edición lujosamente ilustrada con cromos sacados de los dibujos de Don Eusebio Planas por D. Julián Bastinos.

Esta tan celebrada novela se publica por cuadernos semanales de cuatro entregas al infimo precio de dos reales.

ORLANDO FURIOSO

Poema histórico de Ludovico Ariosto traduccion de D. F. J. Orellana

Primera edición española profusamente ilustrada por Gustavo Doré con 80 láminas sueltas y más de 500 gravados intercalados en el texto.

Formará un solo tomo. Semanalmente y sin interrupción se publica un cuaderno de cuatro entregas al precio de una peseta.

Para más detalles, dirijirse al Centro de Suscripciones de Antonio Sintés, Deyá 4 en donde están de manifiesto los primeros cuadernos de dichas obras.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS -- CONTRA OJERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino INÚTIL Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues á agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las peces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobada por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo, Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia, SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España en la Clínica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, calle del Correo, núm. 41, 2.º; Barcelona, al que contestará á las consultas que le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en sellos de corre 6 giro

LA ESTACION

Periódico para señoras.—El mas elegante y económico de cuantos se conocen.—Sale el 1.º y 16 de cada mes.—Se publica en trece idiomas diferentes.

Consta de dos ediciones la de lujo y la económica, la 1.ª reparte 24 números al año con 36 figurines iluminados, grabados, patrones, bordados y labores, y la 2.ª 24 números al año con 2.000 grabados en negro, 12 hojas patrones, 200 modelos tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

Precio de suscripcion para España

Lujo 3 meses 5'25 Ptas.

Económica 3 meses 3'25 »

Admitense suscripciones de esta publicacion en casa del representante en esta don Pascual José Hernandez, así como tambien á la Ilustracion Española y Americana, Moda Elegante, La Violeta, Paris Carmant La Moda Parisien, Correo de Ultramar Político, Correo Ultramar Ilustrado, La Bordadora, La Union Comercial, etc., etc.

3 Arravaleta 3.—MAHON.

Nodrizza

Se desea una en Villa-Carlos, calle Mayor número 59.

Al público

Por ausentarse su dueño se venden varios muebles, ropas, libros, bisuteria y otros efectos, en la calle de Gracia n.º 23.

MIEL

En la confiteria LA PALMA se encontrará de las clases siguientes:

De la Isla de Cuba superior calidad, al por mayor á 18 cént. escudo la libra.

Al por menor á 20 cént. idem.

Del país clarificada á 30 cént. idem.

Idem muy superior á 1 peseta idem.

CONFITERIA «LA PALMA»

Calle Hannover, 24.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.